

УДК 1(075.8)

ББК 87.52я73

Р78

Электронные версии книг

на сайте [www.prospekt.org](http://www.prospekt.org)

**Ростова Н. Н.**, составитель и научный редактор, доктор философских наук, профессор кафедры философской антропологии философского факультета МГУ имени М. В. Ломоносова.

**Рецензенты:**

**Клягин С. В.**, доктор философских наук, профессор Российского государственного гуманитарного университета;

**Варава В. В.**, доктор философских наук, профессор Финансового университета при Правительстве РФ.

**Ростова Н. Н.**

P78      Основные проблемы философской антропологии : учебно-методическое пособие / сост. и науч. ред. Н. Н. Ростова. — Москва : Проспект, 2021. — 128 с.

ISBN 978-5-392-34751-3

Антропологическая повестка современной философии включает в себя фундаментальные вопросы, а именно: что происходит в наши дни с философским постижением человека? Как меняется структура и методология гуманитарных наук в связи с тем, что в жизни человека стали необратимо присутствовать алгоритм и нечеловеческий другой? Как соотносятся естественный и искусственный интеллект? Каковы пределы технического отношения человека к самому себе? Есть ли перспективы призракологии в антропологическом дискурсе? Что говорит классическая западноевропейская философия о человеке? В чем видят истину человека русская философия и искусство?

Данное учебно-методическое пособие рассчитано на студентов и аспирантов философского факультета, а также на студентов, которые знакомятся с проблемами философии в рамках межфакультетских чтений и факультативов. Пособие содержит базовые программы по философской антропологии, программу научно-исследовательского семинара по философской антропологии и программы межфакультетских курсов и факультативов по философии человека. Курсы лекций многократно читались автором в 2010–2020 гг. на философском факультете МГУ имени М. В. Ломоносова.

В заключении пособия приведен теоретический дайджест по дисциплине «Философская антропология», включающий словарь основных терминов.

УДК 1(075.8)

ББК 87.52я73

*Изображение на обложке «Обезьяна с черепом», Хьюго Райнхольд, 1893 г.*

*Учебное издание***Ростова Наталья Николаевна****ОСНОВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ****ФИЛОСОФСКОЙ АНТРОПОЛОГИИ****Учебно-методическое пособие**

Подписано в печать 08.04.2021. Формат 60×90  $\frac{1}{16}$ .  
Печать цифровая. Печ. л. 8,0. Тираж 1000 (1-й завод 100) экз. Заказ №

ООО «Проспект»  
111020, г. Москва, ул. Боровая, д. 7, стр. 4.

© Ростова Н. Н., 2021

© ООО «Проспект», 2021

ISBN 978-5-392-34751-3

**Rostova N. N.**, compiler and scientific editor, Doctor of Philosophy, Professor of the Department of Philosophical Anthropology, Faculty of Philosophy, Lomonosov Moscow State University.

**Reviewers:**

**Klyagin S. V.**, Doctor of Philosophy, Professor of the Russian State Humanitarian University;  
**Varava V. V.**, Doctor of Philosophy, Professor of the Financial University under the Government of the Russian Federation.

**Rostova N. N.**

The Main Problems of Philosophical Anthropology : Study Guide / comp. and sci. ed. N. N. Rostova. — Moscow : Prospekt, 2021. — 128 p.

ISBN 978-5-392-34751-3

The anthropological agenda of modern philosophy includes fundamental questions, namely: what is happening today with the philosophical understanding of human? How does the structure and methodology of the humanities change due to the fact that the human life has become irreversibly present algorithm and non-human other? How do natural and artificial intelligence compare? What are the limits of human's technical relationship to himself? Are there any prospects of hauntology in the anthropological discourse? What does classical Western European philosophy say about human? What do Russian philosophy and art see as the truth of human?

This study guide is intended for students and postgraduates of the faculty of philosophy, as well as for students who are getting acquainted with the problems of philosophy in the framework of interdisciplinary readings and electives. The guide includes basic program in philosophical anthropology, the program of scientific-research seminar on philosophical anthropology, as well as programs interdepartmental courses and electives in philosophy of human. Courses of lectures were repeatedly given by the author in 2010–2020 at the faculty of philosophy of the Lomonosov Moscow state University.

The manual concludes with a theoretical digest on the discipline “Philosophical anthropology”, including a dictionary of basic terms.

## СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие .....	5
-------------------	---

### Часть I

#### ПРОГРАММЫ ОСНОВНОГО КУРСА «ФИЛОСОФСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ»

<b>Ф.И. Гиренок</b>	
<b>ФИЛОСОФСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ (I)</b>	7
Общая характеристика курса .....	7
Учебно-тематический план.....	8
Программа курса .....	11
Формы самостоятельной работы студентов .....	18
Текущий контроль и промежуточная аттестация.....	19
Литература.....	21
<b>Ф.И. Гиренок</b>	
<b>ФИЛОСОФСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ (II)</b>	25
Общая характеристика курса .....	25
Учебно-тематический план.....	26
Программа курса .....	29
Формы самостоятельной работы студентов .....	46
Текущий контроль и промежуточная аттестация.....	47
Литература.....	49
<b>Ф.И. Гиренок, Н.Н. Ростова</b>	
<b>ФИЛОСОФСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ (III)</b>	56
Общая характеристика курса.....	56
Учебно-тематический план .....	57
Программа курса.....	58
Формы самостоятельной работы студентов.....	59
Текущий контроль и промежуточная аттестация .....	60
Литература .....	61

**Часть II**  
**ПРОГРАММЫ БАЗОВЫХ КУРСОВ**  
**ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ**  
**«ФИЛОСОФСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ»**

**Ф.И. Гиренок**

<b>ВВЕДЕНИЕ В ФИЛОСОФСКУЮ АНТРОПОЛОГИЮ .....</b>	64
Общая характеристика курса.....	64
Учебно-тематический план .....	65
Программа курса.....	66
Формы самостоятельной работы студентов.....	68
Текущий контроль и промежуточная аттестация .....	68
Литература.....	69

**Ф.И. Гиренок, Н.Н. Ростова**

<b>АНТРОПОЛОГИЧЕСКИЕ КОНФИГУРАЦИИ</b> <b>РУССКОЙ ФИЛОСОФИИ И ЛИТЕРАТУРЫ .....</b>	70
Общая характеристика курса.....	70
Учебно-тематический план .....	71
Программа курса.....	72
Формы самостоятельной работы студентов.....	74
Текущий контроль и промежуточная аттестация .....	74
Литература.....	75

**Н.Н. Ростова**

<b>ПРОБЛЕМА ЧЕЛОВЕКА В СОВРЕМЕННОЙ ФИЛОСОФИИ .....</b>	77
Общая характеристика курса.....	77
Учебно-тематический план .....	78
Программа курса.....	79
Формы самостоятельной работы студентов.....	81
Текущий контроль и промежуточная аттестация .....	81
Литература .....	82

**Часть III**  
**ПРОГРАММЫ МЕЖФАКУЛЬТЕТСКИХ**  
**КУРСОВ И ФАКУЛЬТАТИВОВ**

**Ф.И. Гиренок**

<b>УМ И БЕЗУМИЕ ЧЕЛОВЕКА В РУССКОЙ КУЛЬТУРЕ .....</b>	87
Программа курса.....	88
Литература .....	89

<b>Ф.И. Гиренок, Н.Н. Ростова</b>	
<b>ФИЛОСОФИЯ РУССКОГО АВАНГАРДА.....</b>	90
Программа курса.....	91
Литература .....	92
<b>Ф.И. Гиренок</b>	
<b>СИНГУЛЯРНАЯ АНТРОПОЛОГИЯ:</b>	
<b>НОВЫЕ ИДЕИ В ФИЛОСОФИИ.....</b>	93
Программа курса.....	94
Литература .....	95
<b>Н.Н. Ростова</b>	
<b>КУЛЬТУРА НЕСКАЗАННОГО</b>	
<b>В ЭПОХУ ЦИФРОВОЙ ВЫРАЗИМОСТИ МИРА.....</b>	96
Программа курса.....	97
Литература .....	98
<b>Ф.И. Гиренок</b>	
<b>УМ И БЕЗУМИЕ:</b>	
<b>СМЕНА ПЕРСПЕКТИВ</b>	
<b>В ФИЛОСОФИИ ЧЕЛОВЕКА .....</b>	99
Программа курса.....	100
Литература и видеоматериал.....	101
<b>Часть IV</b>	
<b>ПРОГРАММА НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО</b>	
<b>СЕМИНАРА</b>	
<b>Ф.И. Гиренок</b>	
<b>НЕОКЛАССИКА О ДВУХ ТЕНДЕНЦИЯХ</b>	
<b>В ФИЛОСОФИИ: МЕТАФИЗИЧЕСКОЙ</b>	
<b>И АНТРОПОЛОГИЧЕСКОЙ.....</b>	102
Программа НИС .....	102
<b>Часть V</b>	
<b>ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ДАЙДЖЕСТ ПО ДИСЦИПЛИНЕ</b>	
<b>«ФИЛОСОФСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ»</b>	
Антропология.	
Философская антропология.	
Классическая антропология .....	104
Классическая антропология в эпоху постметафизики.	
Неклассическая антропология .....	105

---

<b>Словарь ключевых терминов .....</b>	108
<b>Сведения об авторах учебных курсов .....</b>	114
<b>Annotations of the courses in English .....</b>	116
Philosophical Anthropology (I) .....	116
Philosophical Anthropology (II).....	116
Philosophical Anthropology (III).....	117
An Introduction to Philosophical Anthropology.....	117
Anthropological configurations of Russian philosophy and literature.....	117
The problem of the human in modern philosophy .....	118
The mind and the madness of the human in the Russian culture .....	118
Philosophy of the Russian avant-garde.....	118
Singular anthropology: new ideas in philosophy.....	119
Culture of the ineffable in the age of digital expressiveness of the world.....	120
Mind and madness: changing perspectives in human philosophy .....	120
The research seminar «Metaphysical and anthropological tendencies in philosophy from the perspective of neo-classics» .....	121
<b>Information about the authors in English.....</b>	122